

介護保険特別会計における支払月の期ずれについて

1 事案の概要

市が国に介護給付費負担金の交付を求めるに当たっては、介護保険の国庫負担金の算定等に関する政令等により、5月支払分から翌年4月支払分までの保険給付費を当該年度分として集計します。しかし、本市は、翌年4月支払分の保険給付費を当該年度の予算ではなく、翌年度予算で支出した上で、当該年度分として集計し、国に介護給付費負担金の交付を求めています。その原因は、平成16年度予算の保険給付費の支出が5月支払分から翌年3月支払分までの11回で、翌年4月支払分を平成17年度予算で支出したことによります。それ以降、本市では、当該年度予算で支出すべき翌年4月支払分の保険給付費を翌年度予算で支出してきました。

2 事案発覚の経緯

介護給付費負担金の交付を求める際には、決算書の抄本を添付します。決算書抄本の数字と決算の数字が異なるため、担当に確認したところ、令和5年度決算書抄本の作成において、令和5年度予算で支出した令和5年4月支払分を削り、令和6年度予算で支出した令和6年4月支払分を加える作業が行われていました。長寿あんしん課では、介護給付費負担金の交付に係る決算書抄本の作成において、当該作業を行うことが引き継がれていました。

3 事案の発生原因

本事案が発生した原因は、平成16年度に保険給付費を11回のみ支出し、12回目を翌年度の平成17年度予算で支出したことによります。その理由の検証は、負担金の交付に係る書類が既に破棄されているため、財務会計システムのデータで行うことになるが、平成16年度の12月に保険給付費の補正予算を組んでいます。しかし、平成16年度末の配当残額は、翌年4月支払分の額以下でした。推測になりますが、12月定例会に補正予算を計上しながら、更に3月定例会に補正予算を計上すると、12月補正予算の積算の不備を指摘されるため、翌年度予算で支出したものと考えられます。

4. 事案への対応

本事案を正すためには、平成16年度に支出を怠った1回分の保険給付費を支出しなければなりません。令和6年度に本事案が発覚したことから、令和6年度に対応を図りますが、そのためには、1回分の保険給付費相当額を増額補正することが必要となります。

平成16年度当時の1回分の保険給付費の額は約1億2千万円でしたが、令和6年度の1回分の保険給付費の額は約3億円になります。介護保険特別会計の介護給付費準備基金だけでは対応できない額であるため、一般会計から介護保険特別会計に法定外の繰り入れを行います。介護給付費準備基金の残高から判断し、一般会計から繰り入れる額は、2億1千万円としました。

令和7年3月定例会に上程している一般会計補正予算の介護保険特別会計繰出金、1億9,422万9千円と介護保険特別会計補正予算のその他一般会計繰入金、2億1,022万2千円が本事案に係る繰出金と繰入金を含むものになります。

令和7年3月定例会に上程している一般会計補正予算と介護保険特別会計補正予算が市議会で認められた場合は、令和7年4月支払分の保険給付費を令和6年度予算から支出し、本市の保険給付費の支出を政令等に基づいたものに正すことができます。

5. 市民への影響

今回の法定外繰入2億1千万円については、埼玉県財政安定化基金による貸付を活用した場合の対応に倣い、次期保険料を算定する際の対象経費として加え、次期以降の保険料の一部として徴収し、一般会計に返還することを考えています。具体的な返還期間等は、第10期の保険料の算定と合わせて、介護保険運営協議会に諮りながら検討します。

参考として、法定外繰入金2億1千万円による介護保険料への影響を第9期介護保険料の算定ベースで試算すると、第10期の1期3年で返還する場合、基準額である第5段階の保険料が、月額327円、年額では3,924円の増額となります。第10期と第11期の2期6年で返還する場合は、月額163円、年額では1,956円の増額となります。第10期から第12期までの3期9年で返還する場合は、月額109円、年額では1,308円の増額となります。

市民の皆様にご迷惑をおかけすることになってしまったことについて、心からおわび申し上げます。